

Noticia

“La participación de los cristianos en el espacio público” Coloquio del proyecto de investigación “Pragmática de la experiencia religiosa posmoderna”

Carlos Mendoza Álvarez
Universidad Iberoamericana

Los días 19 y 20 de octubre de 2009 se llevó a cabo en la Universidad Iberoamericana Ciudad de México un coloquio internacional destinado a reunir a personas dedicadas a buscar *mediaciones*, tanto teóricas como prácticas, que permitan una comunicación significativa del Evangelio en el espacio público contemporáneo.

El punto de convergencia de las deliberaciones fue la problemática complejidad del espacio público propio de las sociedades moderno-tardías, en un contexto de injusticia estructural creciente y de violencia sistémica, acrecentado por los fenómenos de la globalización, tales como la migración, el desconocimiento de los derechos humanos, el perfil cambiante de los jóvenes posmodernos y la crisis del estado como garante de la democracia deliberativa y participativa.

Reunidos en cuatro mesas distintas, los ponentes analizaron la complejidad del espacio público en la era de la globalización y el posible aporte de la fe cristiana en tales condiciones. Primero, el Mtro. Luis Arriaga, director del Centro de Derechos Humanos “Miguel Agustín Pro SJ”, y el Sr. Manuel Silvano, arreglador de la Parroquia de Bachajón, en Chiapas, analizaron la experiencia de resolución de conflictos, a partir de la historia de los consejos de reconciliación inspirados en la jurisprudencia tseltal. Por su parte, el Mtro. Michael Rolland, doctorando de la Universidad Estatal de Arizona, y el Sr. Sebastián Pérez, pre diácono de la comunidad chamula de Candelaria, en los Altos de Chiapas, abordaron la experiencia de reconciliación de las comuni-

dades tsotsiles en conflicto, aplicando una hipótesis de lectura inspirada en la interpretación de la violencia en clave de deseo mimético, como en su momento lo propuso René Girard.

Vino después el turno de los análisis en una escala macro. Así, el Mtro. Pablo Romo, miembro de Servicios de Asesoría para la Paz AC y experto en procesos de intermediación en situaciones de conflicto social, analizó detalladamente la experiencia de mediación de la Comisión Nacional de Intermediación durante 1994 y los años que siguieron. Para ello aplicó la teoría de la transformación de conflictos basada en una filosofía de la paz, subrayando el carácter dinámico de este compromiso de la transformación de conflictos. Por su parte, el Dr. Daniel Groody, especialista en teología de la migración y proveniente de la Universidad de Notre Dame, en Indiana, expuso de manera magistral la problemática de la migración como fenómeno humano complejo; una realidad que existe desde nuestros primeros ancestros hasta el día de hoy con las migraciones forzadas y masivas propias del mundo globalizado, donde el paso de Dios aparece como pregunta humano-divina, en toda su profundidad y dramatismo. De ello también se desprende una verdadera *espiritualidad* de la migración: Dios que *emigra* al encarnarse, en la cruz de Jesús y en la Pascua del Cristo, para abrir el horizonte de una tierra nueva que aguarda a la humanidad a partir de la experiencia de recibir al extranjero, al otro, como semejante. Por su parte, el Dr. Eduardo Sota, académico de nuestra universidad, expuso, a partir de una encuesta sociológica aplicada en el año 2006, las transformaciones que viven los jóvenes de esta casa de estudios en lo que respecta a su identidad religiosa: su crítica a las instituciones y su insistencia en la vivencia personal de cierta relación con Dios, más como espiritualidad que como creencias y prácticas de pertenencia institucional.

El segundo día estuvo dedicado a dos mesas más. La primera centrada en la teología fundamental, donde el Dr. Juan Manuel Hurtado, de la Diócesis de San Cristóbal de Las Casas, propuso una interpretación de los signos de los tiempos en la época de la mundialización, signos representados por los movimientos anti sistémicos en medio de la sociedad globalizada. Desde esta perspectiva, el Reino de Dios se manifiesta en los movimientos que critican la globalización del capital y el mercado, y promueven una solidaridad *mundializada* inspirada en la justicia y la compasión. Por su parte, el Dr. Carlos Mendoza, organizador del coloquio y director del proyecto de investigación "Pragmática de la experiencia religiosa posmoderna", expuso primero las bases antropológicas y filosóficas aptas para una teología de la reconciliación

en clave mimético-pragmática, y a continuación un análisis fenomenológico de la intersubjetividad y de su correspondiente lectura teológica fundamental como momento sintético de la teología fundamental posmoderna. Dicha interpretación ha de tener en cuenta tanto el dramatismo de la historia violenta como el desmontaje de los mecanismos del resentimiento, a partir de una mirada *teologal* que es posible por la vivencia de los justos que entregan su vida por los demás, de manera eminente Jesús de Nazaret confesado como Señor. Esta existencia en donación proviene de la experiencia del *Crucificado viviente*, quien capacita al creyente para vivir en la *donación* de la vida como vivencia del mutuo reconocimiento y fuente de esta nueva potencia de experiencia de la subjetividad que se denomina *gratuidad*.

Finalmente, la última mesa estuvo destinada a la teología sistemática y la espiritualidad. Allí se planteó la urgencia de recuperar la intencionalidad que anima a los cristianos a participar en el espacio público, no tanto para definir en primera instancia el sentido del debate social, sino para inspirar una *experiencia primordial*, abriendo un horizonte de deificación que surge en la experiencia de la promoción de la justicia y de la paz que buscan reconciliación. Así, la Mtra. Mónica Chávez planteó que la reconciliación es posible solamente desde la "víctima no resentida", quien, sin dejar de exigir justicia, es capaz de perdonar e invitar al verdugo a una nueva relación. La Mtra. Christa Godínez subrayó la sabiduría de la tradición ignaciana, contenida en los *Ejercicios espirituales* y en las recientes Congregaciones Generales de la Compañía de Jesús, para el discernimiento de los caminos de la paz con justicia como forma de reconciliación. Inspirado en la teología de los monjes del desierto y de las Iglesias Orientales, el Dr. Alexander Zatyryka abundó sobre *la mirada del inocente*, aquél que ha superado la mirada maliciosa sobre sí mismo y sobre el mundo porque ha aprendido a recibirse constantemente de la Presencia que lo inhabita, y así deviene portador de vida nueva donde quiera que se encuentre, resistiendo la tentación egoica de la violencia y la discordia, y construyendo un espacio público de reconocimiento de los otros, inspirado por la experiencia de la misericordia divina.

Este coloquio mostró el admirable potencial de la experiencia cristiana en la construcción del espacio público contemporáneo, analizando los procesos sociales, políticos, culturales y religiosos en juego. Entonces es posible descubrir ahí, en el seno de estas experiencias mundanas de transformación de conflictos, el sentido *teologal*, es decir, salvífico, de una tarea que nunca termina para

quienes están llamados a ser testigos de la esperanza que brota del *Crucificado viviente*, título originario de Jesucristo, en medio de la ciudad terrestre. Las contribuciones de los participantes serán publicadas en el segundo volumen del proyecto de investigación en curso.

C a r l o s M e n d o z a Á l v a r e z

98

L a p a r t i c i p a c i ó n d e l o s
c r i s t i a n o s e n e l e s p a c i o p ú b l i c o